

EL CORREO

Año XXIII

Las suscripciones son por Pagos anticipados. Madrid, 1'50 pesetas al mes. Provincias, pesetas 5 trimestre en la Administración, y 5'50 por giro y comisionado. Portugal, 8 pesetas. Extranjero, 12 trimestre. Antillas y Filipinas, 15 pesetas, y países fuera de la Unión postal, pesetas 16. Número suelto, 5 céntimos.

MADRID

Lunes 17 de Noviembre de 1902

Se suscribe en la Administración del periódico y en todas las librerías de Madrid y provincias.—También se reciben en la Administración, comunicados y anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales. Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse a la calle de la Libertad, 29, al Administrador de EL CORREO.

Núm. 8.216

LA SITUACIÓN en Marruecos

Las noticias transmitidas por nuestro ministro en Tánger respecto a los desórdenes ocurridos recientemente cerca de Tetuán, disminuyen en gran parte la gravedad con que fueron presentados en los primeros momentos, impresión que vemos también confirmada en el Times, aunque con la ventaja para este periódico de ser sus informes anteriores con cuarenta y ocho horas, lo menos, a los nuestros.

La circunstancia de tener el principal órgano de la City un corresponsal en Marruecos que, a juzgar por las cartas que viene publicando, goza de extraordinarias facilidades para acercarse al Sultán y obtener de S. M. Sherifiana los permisos que necesita para el mejor cumplimiento de su misión, explica que en asunto que para nosotros tiene tanto interés, como es la situación del imperio marroquí, estén los lectores del Times mejor informados y con más rapidez que los de los periódicos españoles.

Es, por otra parte, digno de notarse el criterio, totalmente distinto del nuestro, con que la prensa inglesa ha juzgado desde el primer momento las probables consecuencias de la lucha de los Benider con el Kaid de Tetuán.

Mientras nosotros, atendiendo al estado de efervescencia en que se encuentra el imperio, nos preocupábamos de las consecuencias que el desarrollo de las alteraciones de Tetuán pudiera alcanzar, el Times insertaba un artículo lleno de impresiones tranquilizadoras, afirmando que dadas las condiciones de gobierno que desde hace dos años y medio viene desplegando Abd-el-Aziz, no había motivo de alarma.

Ocurrió en aquella fecha la muerte del visir Sidi-Ahmed-ben-Musa, circunstancia que aprovechó el joven Sultán para empuñar por sí mismo las riendas del gobierno, sacudiendo la tutela en que desde su advenimiento al trono, ocurrido en 1895, había vivido.

No puede haber duda, por de pronto, que el soberano marroquí siente sinceramente el deseo de introducir reformas que mejoren la situación de su imperio, habiendo dado recientemente buena prueba de ello con el acto, nunca visto anteriormente en Marruecos, de arrancar al fanático que asesinó en las calles de Fez al misionero inglés Mr. Cooper, del recinto sagrado en que se había refugiado, haciéndolo fusilar inmediatamente en castigo de su bárbaro delito.

Por cierto que al dar cuenta el corresponsal citado del entierro del doctor Cooper, dice que al fúnebre acto asistieron la misión militar francesa, los cónsules de Francia y Alemania y el vicecónsul inglés, no produciendo buen efecto en los lectores españoles la falta cerca del Sultán de algún representante de nuestra nación.

Prescindiendo de esta consideración, a que no pretendemos dar gran importancia, pero que desearíamos sirviera de estímulo para que, por lo menos, no se omitan cuantos medios sean necesarios para conservar viva nuestra influencia en Marruecos, es lo cierto que la obra de reforma en que el Sultán aparece empeñado, será vista con simpatía por todos los amantes de la civilización, por más que, dada la situación del Imperio, es ocasionada a violentos trastornos, que imponen a nuestro Gobierno el deber de redoblar su vigilancia ante la posibilidad de complicaciones, en las cuales, aun contra nuestro deseo, nos veríamos envueltos.

Consejo de ministros

El celebrado ayer en la Presidencia comenzó a las cinco de la tarde y terminó a las ocho de la noche.

Al abandonar los ministros la Presidencia, manifestaron a los periodistas que no se daba nota oficiosa de este Consejo porque lo en el tratado limitábase a informar a los tres ministros nuevos de todos los asuntos pendientes, a trazar líneas generales sobre los próximos debates parlamentarios y a convenir que el Gobierno, al reanudar las Cortes sus tareas, haga primero su presentación en el Senado, puesto que la vez anterior fué en el Congreso.

Los debates parlamentarios.

Comenzó el Consejo por breves palabras del presidente para explicar a los nuevos ministros la marcha de los asuntos políticos y el estado de los debates al suspenderse las sesiones.

Con este motivo recayó la discusión sobre la próxima campaña parlamentaria. El presidente manifestó que el miércoles se reanudarían las sesiones, puesto que ese día, por la mañana, estaría ya de regreso en Madrid el ministro de Marina. Si en las dos Cámaras se plantearan debates sobre la crisis, en el acto los aceptará el Gobierno y serán tramitados al mismo tiempo.

Creon los ministros que las oposiciones procurarán dar gran amplitud al debate político, volviendo sobre sucesos y hechos ya juzgados por todo el mundo; pero estiman que la atmósfera se ha despejado bastante y que el apasionamiento no llegará a los límites de encono por algunos presagiados.

En el Consejo no se habló del límite que tendrá la legislación, porque eso depende de la labor de las Cortes.

Al presentarse el Gobierno en el Senado pronunció el Sr. Sagasta un breve discurso, para dar cuenta de la crisis y de los propósitos que animan a los ministros.

Después irá el Gobierno al Congreso para cumplir igual deber de corteza.

En esta Cámara se planteará en seguida un debate político, cuya terminación reanudará votación.

Con este motivo, dicen los periódicos que las oposiciones reúnen 175 diputados y el Gobierno 204.

En el Senado parece que están más equilibradas las fuerzas.

Es probable que en el debate político intervengan todas las minorías.

Los proyectos pendientes

Se habló después de los proyectos de ley del Gobierno pendientes de aprobación de las Cámaras.

El proyecto de supresión del «affidavit» será estudiado por el Sr. Eguillor, y tal vez se retirará.

Ocupáronse también del proyecto de difamación, y parece que se acordó introducir en él determinadas modificaciones sustanciales que el Sr. Puigerver estima necesarias para que no sea considerado como una disposición sujeta a interpretaciones peligrosas.

Por indicación del Sr. Salvador, aceptada por el ministro de Hacienda, se acordó poner a discusión en seguida un proyecto reformando la ley del Timbre, que hay en poder de la comisión respectiva del Congreso.

El general Weyler anunció a sus compañeros que continuaría presentando a las Cortes los proyectos de que ya les había hablado en Consejos anteriores.

En su consecuencia, uno de los primeros proyectos que presentará será el relativo a la fijación de las plantillas en el ejército, que han de regir para año próximo.

La negociación con Roma

Los nuevos ministros fueron enterados también del estado de la negociación con el Vaticano.

El ministro de Estado manifestó que, según cartas recibidas de nuestro embajador en el Vaticano, Sr. Agüera, ya está redactada por la curia romana la contestación al proyecto del Gobierno español. La contestación es un contraproyecto, en el cual Roma cede algo, aunque poco, de sus anteriores pretensiones.

Personal

Admitida la dimisión al subsecretario de Gracia y Justicia, D. Luis Sivola, algunos periódicos dicen que será nombrado para este cargo el diputado Sr. Villapadierna (don Ramiro).

EL ATENTADO CONTRA EL REY DE BÉLGICA

París 17.—Del sumario instruido con motivo del atentado de Rubino contra el rey de los belgas, parece resultar que éste salió ileso gracias al hecho providencial de que los caballos del carruaje que conducía al soberano tomaron brusquement el trote en el momento en que el rey disparaba el arma.

Rubino continúa expresándose con insolencia, diciendo que no faltará quien le venga con más fortuna que la suya. Insiste en que no tiene cómplices y que no se arrepiente de su acción.—Fabra.

Los obreros de Jerez

Jerez de la Frontera 17.—Los obreros del campo han recibido una letra por valor de 2.500 pesetas, libradas por la Asociación obrera de Londres «Trades Unions» en concepto de socorro a los huelguistas.

En esta semana quedará completamente terminada la huelga.—Fabra.

Los obreros franceses

Los mineros belgas

Albi 16.—El comité directivo de la huelga de Cognac acepta las condiciones estipuladas entre la representación de los huelguistas y el presidente de la sociedad minera de Albi.

La decisión del comité habrá de ser ratificada en una reunión de obreros huelguistas.

Inmediatamente después se reanudaré el trabajo.

Bruselas 16.—Reunido en las inmediaciones de Mons el Congreso nacional de mineros, ha acordado organizar una ruda campaña de mítins y manifestaciones públicas, para alcanzar la jornada normal de las ocho horas y pensiones de retiro.—Fabra.

NOTICIAS DE SOCIEDAD

Su Majestad el Rey, con la Infanta doña Isabel, la marquesa de Nájera, el conde de San Román, el doctor Ledesma y algunos ayudantes, pasaron el día de ayer cazando en El Pardo.

Ayer tarde recibieron a sus numerosos amigos los marqueses de Villamediana. Su elegante morada de la calle de Ayala vió muy concurrida por personas de la mejor sociedad madrileña.

Los jóvenes se dedicaron a su pasión favorita, el baile, hasta las ocho de la noche.

En el comedor se sirvió una espléndida merienda.

Los dueños de la casa, secundados por su hija, Concepción de Lara, contribuyeron con su exquisita amabilidad y cortesía a que

las horas transcurrieran agradablemente para la distinguida concurrencia.

Ayer regresaron a Madrid las personas que han asistido a la cacería organizada por el marqués de Muela. La cacería ha durado una semana, y en tan corto tiempo han sido muertas 2.601 perdices, 23 conejos y 51 liebres.

La cuenta de las piezas cobradas por cada cazador es la siguiente:

El conde de Valdeagrana, 262.—El duque de Prim, 235.—El marqués de Ivanry, 318.—D. Juan Goizueta, 200.—El duque de los Castillejos, 177.—El marqués de Villamayor, 393.—D. Julián Olivares (cazó cuatro días), 172.—D. Isidoro Urzáiz (cazó cuatro días), 170.—El marqués de Villavieiosa de Asturias, 487.—Guardas, 187.

El marqués de Villavieiosa de Asturias, tenido, con razón, por la primera escopeta de España, mató en un solo puesto 42 perdices, y en un solo día cobró 128. El marqués de Villamayor, que es también un campeón de cuidado, cobró en dos puestos 61 piezas.

Continúa en el mismo estado el vizconde de la Dehesilla, hijo de los marqueses de Campo Sagrado, que, como dijimos, sufrió días pasados una caída del caballo que montaba.

Ayer le fueron aplicados los rayos Roentgen.

Han llegado a esta corte: la marquesa de Coquilla, los marqueses de Viana y sus hijos, la señora viuda de Benjumea y los condes de Luna.

A fines del presente mes es esperada en esta corte, procedente de Motril, la marquesa de Squillache.

También la duquesa viuda de Bailén llegará pronto a Madrid, procedente de Dax.

Dice un periódico que la condesa de la Mortera, fallecida recientemente en Madrid, ha dejado un millón de duros a cada una de sus hijas.

En París y a la temprana edad de quince años, ha fallecido la hija mayor de nuestro estimado amigo M. Marcel Fragonard, distinguida personalidad de la colonia francesa en esta capital.

Ha llegado a Madrid, procedente de Roma, el señor duque de Béjar.

DE MARRUECOS

Llegada de la «Numancia».—El bajá y los rebeldes.—Próximo deslance.

Ceuta 16.—Ha fondeado en este puerto el acorazado «Numancia».

Según noticias recibidas por el último correo de Tetuán, el bajá ha recibido orden directa de Fez, para no hostilizar a la kábila de Benider, la cual ha dejado libres los caminos y ha devuelto los efectos robados; pero retiene los prisioneros, negándose a devolverlos.

Prisión del pretendiente

Tánger 16.—De Fez se ha recibido una noticia importante.

La de haber sido preso el pretendiente, que se alzó en Tazza contra el Sultán. Con esto parece conjurado por ahora todo peligro de guerra civil.

La salud en Madrid

Siguen los catarros bronquiales y tráqueo-laríngeos siendo muy frecuentes; las fiebres infecciosas de localización gastrointestinal disminuyen paulatinamente, y los reumatismos articulares y musculares aumentan en número y en intensidad.

En los niños no se presenta afecto alguno con carácter epidémico, observándose únicamente, como enfermedades agudas, las anginas benignas y los catarros broncopulmonares.

Las Memorias de Krüger

«The Times» publica nuevos fragmentos de las Memorias del expresidente Krüger. Se habla en ellos de la guerra anglo-boer de 1880 a 1881.

Niega terminantemente Mr. Krüger las afirmaciones de lord Roberts, quien ha supuesto que en el campo de Bronkhorspruit fueron vencidos los ingleses por traición.

Da cuenta también Mr. Krüger de las negociaciones entabladas para la conclusión de la paz, que fueron llevadas con el general Word hasta que terminó la guerra.

EL PAÍS DE LOS SOMALÍ

La guerra que sostienen los ingleses en el país de los Somalís, ha traído y llevado por los periódicos europeos el nombre de esta apartada e insignificante colonia del imperio británico.

El país de los Somalís—ó Somaliland, según el nombre inglés admitido ya por todas las naciones civilizadas—está situado en la parte más oriental de África, en la porción de tierra que avanza hacia el Asia, al Sur de Adén, y termina en el Cabo de Guardafui.

Forma, por decirlo así, la oreja de la cabeza de caballo, que toda persona de mediana imaginación puede ver, con un poco de buena voluntad, en el mapa de África. A pesar de no ocupar este país una posición estratégica importante con relación al continente africano, y de ser pobre é improductivo, se han disputado su posesión tres naciones europeas: Inglaterra, Francia é Italia, y una potencia indígena, Abisinia. El interés que tiene para Inglaterra se debe a la proximidad a Adén, por lo cual estableció allí primero un protectorado y después una colonia dependiente del gobierno de la India. La extensión del país, definida por convenios internacionales entre las cuatro potencias dominadoras, es de unas 58.000 millas cuadradas.

En realidad, Inglaterra, lo mismo que las otras potencias, sólo han establecido una

dominación real en la costa; pero en el centro no ha logrado una verdadera ocupación.

De aquí que en el interior, y aun en el litoral, los naturales permanecen tan fieros y tan indómitos como antes de la invasión europea.

El origen de la sublevación de Somaliland tiene algún parecido, en menor escala, con la del Sudán. El pueblo profesa la religión mahometana, mezclada con bárbaras supersticiones. Un «mahdí», que gozaba de gran fama de santidad debida á sus muchas peregrinaciones á la Meca, fundó hace unos doce años una rama de la secta de Mohamed Salihi, que era otro reformador. Trasladó su campo de operaciones al interior y se proclamó a sí mismo dictador, sometiéndosele los habitantes.

A principios de 1899, el «mahdí» empezó una política de activa hostilidad hacia Inglaterra. La Metrópoli envió algunas expediciones que tuvieron a raya a los levantiscos, pero en Mayo de este año parece ser que el «mahdí» organizó mejor sus tropas y empezó una campaña más seria, por lo cual Inglaterra envió una expedición más numerosa.

Viaje del rey de Portugal

París 16.—El rey de Portugal ha visitado esta tarde a las cinco a M. Loubet.

El presidente de la República devolvió poco después la visita al soberano, en el Hotel Bristol.

D. Carlos saldrá para Inglaterra mañana a las once y quince de la mañana.

Pasará una semana en Windsor con el rey Eduardo, y después otras dos semanas en diversas residencias de señores ingleses. Acompañará al monarca lusitano hasta Boulogne el capitán Surer.

Viajarán en el coche-salón del presidente de la República.

Es probable que D. Carlos regrese a París el 8 de Diciembre, permaneciendo aquí dos ó tres días.

DE BARCELONA

Los federales

Barcelona 16.—Las elecciones para nombrar un representante que asista a la Asamblea federal que se celebrará en Madrid, han resultado reñidísimas.

Los ánimos se hallan excitadísimos, habiendo servido la elección para probar la intensa división que en el partido existe.

Se han originado bastantes polémicas, y algunas de ellas han degenerado en tumulto, interviniendo la policía.

El Sr. Vallés y Ribot ha resultado elegido representante de la Asamblea federal por 100 votos de mayoría sobre el Sr. Pi.

Los juegos florales

Se ha abierto una suscripción para sufragar los gastos de la fiesta de los juegos florales suspendidos en Mayo.

Los catalanistas

En la sesión celebrada por la Unión catalanista fué rechazada la dimisión que presentaron el presidente y el secretario.

Se llenaron las vacantes reglamentarias con elementos que representan las tendencias liberales contra los radicalismos de la Unión catalanista.

Ha quedado demostrada la división que existe en ese partido y el deseo de la mayoría de imprimir nueva marcha a la Asociación, estableciendo inteligencia con los federales para acudir a la lucha electoral.

También dicese que hay el propósito de reformar las bases acordadas en Manresa en sentido democrático, é fin de quitar al catalanismo el dictado de clerical y retrógrado. Esto ha sido muy comentado.

DE SEVILLA

Los restos de Colón

Sevilla 17.—Ha llegado procedente de Cádiz el crucero «Extremadura», conduciendo al general jefe del departamento señor Ramos Izquierdo, que viene para asistir a la ceremonia de la traslación de los restos de Colón desde las cripta de la Catedral en que se hallan, al mausoleo construido por Mérida.

El comandante de Marina, general Santolá, salió en el cañonero «Ponce de León» al encuentro del «Extremadura».

El recibimiento hecho al general Ramos Izquierdo ha sido afectuoso.

A la entrada en el puerto la música tocó un paso doble.

El público aplaudió.

Han cumplimentado al Sr. Ramos Izquierdo el capitán general, el gobernador, el presidente de la Junta del puerto y el ingeniero jefe.

Huelga de zapateros

Se ha solucionado la huelga de oficiales zapateros.

Los fabricantes han aceptado las tarifas. Solamente tres patronos se han negado a firmar.

Los cortadores, también del gremio de zapateros, han pedido a los patronos que les sea concedida la jornada de nueve horas.

Han accedido once.

En una reunión celebrada hoy por los zapateros, han acordado declararse en huelga si no se accede a su petición.

Músico fallecido

Ha fallecido el beneficiado organista mayor de la Catedral, D. Buenaventura Iniguez, notable músico, autor de excelentes obras musicales.

Un conde abrasado

Castillo incendiado

París 16.—Un incendio ha destruido por completo el castillo de las Landas, situado en Suresnes, en las cercanías de París, propiedad del conde Franck, que ha perecido en el siniestro.

No se tienen detalles respecto a la catástrofe. Lo único que se sabe es que cuando acudieron los primeros socorros el cadáver del conde se encontró carbonizado entre los escombros.

De las diligencias practicadas hasta ahora, resulta que la catástrofe ha debido ser

casual, y según se supone, debida más bien a una imprudencia, pues el conde tenía costumbre de leer en la cama.

El propietario del castillo vivía sólo con su servidumbre; pero ésta se hospedaba en dependencias separadas del edificio principal, así es que cuando los criados advirtieron el incendio ya era demasiado tarde para combatirlo.

Complot contra millonarios

Nueva York 16.—Se dice que ha sido descubierta un complot contra la vida de los millonarios yanquis Mr. Morgan, rey del «trust»; Mr. Schaw, rey del acero, y otros financieros famosos, casi todos los cuales han recibido estos días anónimos concebidos en términos amenazadores.

La policía ha ejercido estrecha vigilancia cerca de los sospechosos, y ha reducido a prisión a un súbdito alemán llamado Becker, el cual declaró que pertenecía a una Sociedad de nihilistas que acaba de organizarse en la América del Norte.

Según la policía de esta ciudad practicando pesquisas relacionadas con el asunto.

Los dramas del mar

En despachos de Wellington se anuncia que han sido encontrados ocho supervivientes de los naufragos del vapor «Ehnganiste».

Los encontraron, acompañando a ocho cadáveres, en una balsa, los tripulantes de un barco de guerra inglés.

Habían pasado cinco días sin verles ni agua. Algunos de los naufragos se habían vuelto locos por efecto de los peligros y de las privaciones y se habían arrojado al mar.

EL TEMPORAL

La boya del puerto.—Un muerto.—Destrozos.

Valencia 16.—La boya luminosa que señalaba la entrada del puerto, ha sido encontrada en muy mal estado en el punto denominado la Gola. Se ha sustituido provisionalmente con otra de acestileno.

Tres parejas de barcas para la pesca del bou, cuyo paradero se ignoraba, se refugiaron en el puerto de Gandía.

El ferrocarril de Gandía a Alcoy está interrumpido antes de Concentina, en un trayecto muy accidentado, junto al río Serpis.

En el Barranco de Catarroja ha aparecido el cadáver de un joven que todavía no ha podido ser identificado.

El desbordamiento del Palancia ha arrastrado gran número de animales, destruyendo algunas casas y corrales para el ganado.

NOTICIAS AGRÍCOLAS

Van tocando a su término en casi todas las comarcas las operaciones de la sementera, que empezó en seco y ha concluido con un gran temporal de lluvias.

Muy escasa animación acusan los mercados de trigo. Calma en las transacciones y flojedad en los precios; esta es la fisonomía que ofrecen. Los tenedores se resisten a vender, y esto provocará un alza. Tampoco los pueblos se manifiestan propicios, pues el labrador se ve desahogado, mientras el fabricante y el especulador acuden al productor, que no cede mientras no vea más elevados los precios.

Se registran, sin embargo, las siguientes operaciones: Guadalajara, a 43 1/2; duñenas, a 43 1/2 un vagón solamente; Peñaranda, a 43 3/4; Arévalo, a 44, y Roa, a 43, todo reales la fanega. Se da por practicable el precio de 42 1/2 por Salamanca, y como oferta vendedora por Cáceres la había a 41 1/2 ídem.

Marinas

Ha calmado bastante la venta de este artículo, que además se cotiza hoy con bastante firmeza por la tendencia sostenida que señala el mercado triguero en Castilla.

Se cotizan en pesetas los 41'600 kilos: Extra fuerza, 17 1/4 a 17 1/2. Superfina, a 17. Fuerza núm. 3, 15 a 15 1/2. Extra blanca, 15 3/4 a 16. Superfina, 14 3/4 a 15 1/4. Número 3, a 14. Segundas, a 11 1/2. Terceras, a 10.

Vinos

Confirmadas las causas a que dió origen el alza de precios, ésta continúa dominando en todos los centros productores, de modo que la firmeza es la característica en los mercados regionales.

Alcoholes

Muy firmes y en alza, la que se cree continuará hasta la cosecha de remolachas, ya que escasean mucho las melazas como primera materia y los vinos siguen el alza.

Se cotizan: heces de vino, de 1'50 a 1'70 pesetas grado de ácido, según clase; tártaro, de 1'70 a 1'95 grado de ácido, según riqueza, y 1'65 el grado de bitartrato.

En aceites rigen los mismos precios, aunque las operaciones están más encañadas como en víspera de recolección de la nueva cosecha.

En centenos, escasa concurrencia en los mercados, siendo como corriente el precio de 30 reales las 90 libras. En cebadas apenas hay negocio.

EL DRAMA

DE LA CALLE DE MUÑOZ TORBERO

Gavilanes no era policía

En el Gobierno civil niegan que Gavilanes fuera en la actualidad vigilante de policía.

Cuando fué secretario particular del secretario de un gobernador de Madrid, se le nombró agente especial, en cuyo cargo continuó hasta fines del mes pasado, que fué declarado cesante.

Detalles

Las criadas han declarado que desde que estaban en la calle de Muñoz Torrero no entraba en la casa ningún hombre más que Gavilanes.

En el registro practicado en la citada casa de la calle de Muñoz Torrero no se encontró más dinero que 50 céntimos que la víctima llevaba en un bolsillo.

La portera de la calle de Colmenares.—Otras manifestaciones de las criadas.—Lo que dice el Sr. Lago.

Un redactor de «El Liberal» ha interrogado a la portera de la calle de Colmenares, núm. 12, donde vivió la interfecta hasta hace poco, a las criadas y al Sr. Lago. De las manifestaciones hechas por éstos, tomamos lo siguiente:

La portera dijo: «Esos señores habitaron el piso primero izquierdo por espacio de cuatro meses ó cuatro y medio. Nada sé respecto a la vida que llevaban: verdad es que yo los veía muy raras veces y no tenía confianza con las criadas de la casa. Ignoro en absoluto si la señora recibía ó no visitas de amigos suyos; pero casi juraría que no. Los únicos hombres que frecuentaban el cuarto eran tres amigos de D. Ramiro, que diariamente salían a pasear en coche con él. Uno de ellos era ese Sr. Lago de que han hablado los periódicos. La señora apenas salía a la calle. Vestía modestamente, de riguroso luto, casi siempre con manto y alguna que otra vez con sombrero. Nada puedo decir respecto a si existían ó no disgustos entre los inquilinos de dicho cuarto.

Sólo un día, hará cosa de mes y medio, oímos desde aquí un fuerte grito lanzado por la señora. Las criadas, que siempre nos hablaban muy bien de sus amos, me explicaron lo ocurrido, al preguntárselo acerca de ello, diciéndome que la señorita estaba enferma y que los fuertes dolores que sufría habían sido la causa de aquel ¡ay! angustioso.»

Las criadas dijeron: «La señorita no recibía a ningún hombre extraño a la casa, no siendo a cuatro amigos de D. Ramiro, que se llaman D. José Lago, don J. A., don E. C. y otro apellidado M. Este último venía rara vez. La conducta de la pobre señora era, por lo que nosotras veíamos, irreprochable en absoluto. Doña Celia no se trataba desde hace tiempo con su familia. Todos los meses recibía pequeñas cantidades, que le enviaban desde su pueblo en valores declarados, como producto de unas fincas ó tierras que allí tenía. Las remesas fluctuaban entre 25 y 75 pesetas. La señora vestía de negro en casa y en la calle desde la muerte de su esposo, ocurrida hará cosa de unos dos años. D. Ramiro entregaba muy poco dinero a la señorita. En la casa se pasaban con gran frecuencia verdaderos apuros.»

El Sr. Lago dijo: «Trató desde hace muchos años a Ramiro, á quien conocí en nuestro país natal (el Sr. Lago es de Villafranca del Bierzo, y Gavilanes de Ponferrada), y puedo asegurar que ha dado siempre muestras de ser un perfecto caballero y un hombre honrado. El gran defecto de Ramiro es su desmedida prodigalidad.

Al caer los conservadores perdió el empleo, logrando, merced á sus influencias, una plaza de agente de Vigilancia de primera clase, que solicitó con objeto de no perder sus relaciones en dicho centro oficial, no porque le hiciera falta el sueldo para vivir. Cobraba la nómina en su casa. Ramiro entabló relaciones con Celia, de quien se enamoró profundamente. Gastó muchísimo dinero en facilitarle toda suerte de comodidades, llegando hasta abonar un carruaje de lujo, que estaba siempre á disposición de su amante.»

Los amigos de Gavilanes atribuyen el hecho de que la amante de éste se encontraba generalmente mal de fondos, á que ella gastaba mucho en carruaje para celarle á todas horas, corriendo en persecución de Ramiro por calles y paseos.

Hemos copiado todas estas versiones para que nuestros lectores las conozcan. Como se ve, son en parte contradictorias.

Diligencias de hoy

Ante el Juzgado instructor de esta causa han declarado hoy de nuevo tres amigos de Gavilanes, careciendo de importancia cuanto han manifestado. También ha declarado un amigo de la familia de la Celia.

El Sr. Lago procesado

El juez ha dictado auto de procesamiento contra el Sr. Lago. Dicho señor tendrá que presentarse cada quince días en el juzgado correspondiente.

Los trasatlánticos españoles

Una comparación muy grata para España establece entre algunos de nuestros trasatlánticos y otros de Italia el periódico de Buenos Aires «La Patria degli Italiani» órgano, como indica su nombre, de la colonia italiana en la Argentina. Describe aquel diario el acto de zarpar dos navas, española una, el vapor «María Cristina», de la Compañía Transatlántica, é italiana otra, «Duca di Galliera», de la empresa La Veloce, de Génova.

Salía el «María Cristina» lleno de viajeros de familias distinguidas que se dirigían á Italia, Francia y España; salía el barco italiano sin otro pasaje que un grupo reducidísimo de trabajadores que regresaban á su país. Poblaban el puente y la cubierta del trasatlántico español personas bien conocidas en la sociedad de Buenos Aires; helaba el corazón de todo italiano la soledad que reinaba en el «Duca di Galliera».

El contraste, doloroso para «La Patria degli Italiani», lo explica con plausible sinceridad este diario al enumerar con elogio caluroso las ventajas de las navas de la Transatlántica, ventajas cuyo conocimiento está extendido en América, y por las cuales una gran parte de los viajeros que salen de aquellos países utilizan los servicios mercantes españoles.

No es general en la prensa extranjera el reconocimiento de la superioridad de algunos de nuestros barcos sobre otros buques del comercio del fuera de España.

Nueva industria española

Podemos ampliar nuestros informes respecto á la próxima creación de una industria, que bien pudiera llamarse nacional.

Entre los productos nuevos, obtenidos por destilación del orujo después de la extracción de sus aceites, figuran el alcohol metílico, de grandes aplicaciones, materia de actualidad en la Exposición Internacional de las del alcohol; el ácido acético, utilizado en numerosas industrias; la acetona, disolvente cuyo consumo aumenta en Alemania, Inglaterra y otros países, para la fabricación de plásticos sin humo, y de la ce-

luloide; diversos compuestos (los acetatos de cal, de sosa, de plomo, de cobre, etc.); otros derivados (el formal, cloroforno, iodoformo, etc.); la creosota medicinal, guayacol, vainilla, etc.), extraídos del algarín de orujo, y, como residuo muy importante, un carbón especial de múltiples aplicaciones.

Los primeros ensayos de este nuevo aprovechamiento se iniciaron en 1897 en Fraga (Austria-Hungría); posteriormente previó profundo estudio debido á las iniciativas de un ingeniero español, estas experiencias se continuaron en París, precedidas del minucioso análisis de gran variedad de orujos andaluces, que reveló la composición del leñoso residuo comparable á las del haya y roble, maderas apreciadas para la extracción del ácido acético.

Estas investigaciones, confiadas á químicos competentes, estudios completados por aquel ingeniero condecorador de su importancia para nuestra España, despertaron el interés de una casa productora, que se entendió con nuestro compatriota para llevar á cabo nuevas experiencias en su fábrica, donde se destilan leñas y refinan los productos piroleñosos, y se llegó finalmente á la obtención de los productos refinados, extraídos del orujo español, industrialmente y en condiciones para el comercio.

Por consecuencia, un contrato se formalizó, suscribiendo aquellos fabricantes aportar á la Sociedad en formación su concurso interesado para la creación y desarrollo de la nueva fabricación en España.

Los nuevos productos del orujo de aceitunas figurarán en la Exposición que se inaugurará en el Palacio de Bellas Artes.

Excusamos hacer comentarios sobre las consecuencias de la fabricación en nuestro país, atrasado en la industria química, tan próspera en otras naciones, de estas materias diversas, tan necesarias y apreciadas en las industrias químicas, farmacéuticas y de laboratorio, posibles de obtener de un residuo muy abundante, con escaso valor en regiones donde la extracción de aceites del orujo está por explotar, y que sirve de primera materia á dos industrias conocidas.

Tanto más, que el consumo del ácido acético y de los acetatos, en nuestras numerosas fábricas de curtidos y en las de tintes, de estampados, de colores, de lacas, de albayalde y otras largas de enumerar, es tributario del extranjero.

SUCESOS

Herido grave

Mariano Aguilar y los hermanos César y Aurelio García Mora, todos ellos mayores de veinte años, entreteníanse ayer tarde jugando al peón en la calle de Galileo.

Por si una jugada estuvo bien ó mal hecha, trabáronse de palabras los tres individuos, retirándose á su casa los dos hermanos.

Quedó en la calle Mariano, y á poco bajaron César y Aurelio, volviendo á cuestionar y arrojándose sobre el mencionado Mariano, á quien golpearon entre ambos hermanos.

Cuando éstos se marcharon, observó Mariano que estaba herido, dando de ello conocimiento y trasladándose á la Casa de Socorro, donde le fueron curadas cuatro heridas graves.

César y Aurelio fueron conducidos al Juzgado de guardia.

Herido de un palo

En la Casa de Socorro del distrito del Hospital ha sido curado esta madrugada Justo Lázaro Moreno, de una grave herida en el lado izquierdo de la cara, con la cual restó en rina que sostuvo con Nemesio Fuente Miranda.

La lesión fué ocasionada con un bastón de hierro.

El herido pasó en grave estado al hospital Provincial.

Robo

En el núm. 13 de la Rivera de Curtidores, se cometió anoche un robo de ropas y efectos.

Los ladrones no fueron habidos.

Quemaduras

Petra Andrés María, portera de la casa núm. 9 de la calle del Arsenal, tuvo anoche la desgracia de producirse varias quemaduras graves en la cara, cuello y manos.

La causa del accidente fué una fuga de gas habida en la escalera interior de la casa.

Fueron calificadas las quemaduras de primero y segundo grado, y el estado de Petra Andrés era grave.

Hazañas de un sereno

La pareja de guardias de Seguridad que prestaba servicio esta madrugada en la calle de Santa Isabel, oyó voces de socorro y vió que varias personas huían hacia diferentes calles de las que en la mencionada desembocan.

Audieron á ver lo que ocurría, viendo que el sereno suplente de la referida calle de Santa Isabel, José López, acompañado de un pariente suyo, llamado Manuel Cristóbal, acometía á cuantas personas por allí pasaban, siendo ese el motivo de las voces en demanda de socorro.

A las voces y el ruido de la lucha arriesaron los parejas de Seguridad y varios serenos, logrando entre todos conducir á la delegación al irascible sereno y su acompañante.

Parece que el motivo de tal escándalo era el hallarse ambos individuos alcoholizados.

Pájaro enjaulado

El inspector Sr. Prado ha detenido á un individuo llamado José Juan Serafin López, que se dedicaba á practicar robos en las habitaciones de los hoteles mientras los huéspedes estaban entregados al descanso.

Para ello, alquilaba un cuarto de la fonda donde trataba de maniobrar, y se inscribía en la lista del hotel con el nombre de José Gironella.

Criada infiel

Ramona Guerrero Infante, que estaba en calidad de sirvienta en el piso bajo de la casa núm. 22 de la calle de Ceres, ha desaparecido, sin que hasta ahora se sepa su paradero, llevándose dos sortijas, varias prendas de ropa y 100 pesetas en metálico.

Por comer moras

Un niño que pasaba ayer por la calle de las Tabernillas en el momento en que un tabernero de dicha calle desocupaba un frasco de aguardiente con moras, arrojando éstas al suelo, tuvo la tentación de comerse.

Se dió un buen atracón, y sea porque no estuvieran en buen estado, bien porque tuvieron mucho alcohol, el niño se sintió enfermo, perdiendo el conocimiento, y siendo trasladado desde la Casa de Socorro al hospital, sin que hubiera vuelto en sí.

LA GACETA

La de hoy publica las siguientes disposiciones:

Instrucción pública

Trasladando á la cátedra de Agricultura y Técnica agrícola é industrial del Instituto de Córdoba á D. Jaime Fernández Castañeda y Valle, actual catedrático numerario de igual asignatura del Instituto de Cuenca.

—Idem á la cátedra de Física y Química del Instituto de Málaga á D. José Cabello y Roig, actual catedrático numerario de igual asignatura del Instituto de Caba.

—Idem á una cátedra de Matemáticas del Instituto de Salamanca á D. Antonio Ibor y Guardia, actual catedrático numerario de igual asignatura del Instituto de Toledo.

Noticias teatrales

Lírico

Mañana volverá á representarse en este elegante teatro la aplaudida zarzuela «Mis dos mujeres».

El miércoles primera representación de «La conquista de Madrid», no representada hace años.

En breve «El sargento Federico».

NOTICIAS

Vapor correo

Cádiz 16.—Hoy domingo, á las siete y media de la mañana, ha fundado en este puerto, procedente de la Habana y Nueva York, el vapor «León XIII», de la Compañía Transatlántica.

Antiguo buque español

Lisboa 16.—El crucero «Isla de Luzón», que formó parte de la escuadrilla española de Filipinas, y que ahora pertenece á la escuadra yanqui, llegará en breve á Lisboa, desde donde se dirigirá á los Estados Unidos.

Círculo Industrial

En los salones del Círculo de la Unión Industrial se celebró anoche una velada musical, á que asistió numerosa y distinguida concurrencia.

La primera parte del programa se componía de la «obertura» de «Poeta y aldeano», de las «soleares» de «Las dos princesas», y de un solo de clarinete del maestro Romero, cuyos números interpretaron con gran acierto las señoritas Pilar García, Urteise y Ormaechea, y los Sres. Abad, Sánchez Casso y Latorre, escuchando todos muchos aplausos.

Terminó tan agradable velada con un animadísimo baile.

Vacunación gratuita

En esta semana se vacunará en el Instituto de Suroterapia, Vacunación y Bacteriología de Alfonso XIII (Ferreraz, 98), el lunes, miércoles y sábado, por la tarde, directamente de la ternera á cuantos se presenten, y gratuitamente á los pobres.

Anteojos Roca Precisión

Únicos que conservan y mejoran la vista, aprobados por los mejores doctores y oculistas. Como garantía se dan á prueba, y no siendo satisfactorios á la vista, se devuelve el dinero; los expende Mr. J. Dubosc, acreditado óptico establecido en esta corte hace 30 años; para más detalles, pídase el Catálogo, que se da gratis.

No dejar de visitar este establecimiento, donde encontrarán las novedades del día. Arsenal, 19 y 21.

Estadística teatral

Se ha publicado una revista que contiene la siguiente relación de las obras teatrales inscriptas hasta la fecha en el Registro de la propiedad intelectual:

Comedias en un acto, 9.600. Idem en dos actos, 700. Idem en tres ó más actos, 4.600. Zarzuelas en un acto, 3.700. Idem en dos actos, 500. Idem en tres ó más actos, 800. Operas españolas, 100. Total, 20.000.

Círculo Militar

El Centro del Ejército y la Armada celebrará junta general extraordinaria mañana, á las cinco de la tarde, para tratar de asuntos de interés para la Sociedad.

Un suicidio

«La Epoca» recoge el rumor de haberse suicidado el Sr. Barret, de quien tanto se habló hace algún tiempo con motivo de haber sido descalificado por un tribunal de honor y por haber cometido en público una agresión contra una persona de la alta sociedad, suceso en que intervino el Juzgado.

Los alcaldes de barrio

Ayer noche se reunieron en el café del Prado los alcaldes de barrio, con objeto de acordar las gestiones que habían de practicar á fin de impedir se les suprima por el Ayuntamiento la cantidad que tienen asignada para gastos de material.

Con tal fin visitaron al Sr. Aguilera, quien les dijo que el Municipio no había tratado todavía del asunto, en el que él se limitaría á cumplir con su deber como alcalde.

Los reunidos resolvieron visitar mañana á los tenientes de alcalde y á los demás concejales para que procuren no se lleve á efecto la supresión indicada.

El uniforme de infantería

Por real orden de 14 del actual se ha dispuesto que el color reglamentario del paño de los capotes y esclavinas que usen las tropas del arma de Infantería, sea en lo sucesivo azul turquí, á cuyo efecto se remitirá por el ministerio de la Guerra un capote á cada región para que sirva de tipo en cuantas construcciones se verifiquen.

Nuevos senadores

Ayer fué elegido senador por Segovia el marqués de Veilla de Ebro, conservador. D. Luis Fernández Heredia ha sido elegido también ayer senador por la provincia de Sevilla para ocupar la vacante producida por renuncia del conde de Santa Bárbara.

Embriaguez en los animales

Se observó, hace poco, cerca de Dortmund, que poco tiempo después de haber dado la comida y bebida al ganado, se desarrolló en él una gran agitación. El propietario, que había entrado en el establo para cerciorarse de este extraño fenómeno, asistió al espectáculo verdaderamente cómico que deban caballos y vacas moviéndose sin cesar, saltando y pudiendo apenas sostenerse.

Dichos animales daban gritos extraños; pero el espectáculo que ofrecían los cerdos era todavía más cómico. Los mayores corrieron como enloquecidos, empujados en rápida carrera; los más jóvenes hacían cabriolas; en una palabra, reinaba la alegría en el establo. Llamado acto continuo un veterinario, éste pudo convencerse de que se trataba de un caso de embriaguez, producido por el agua que se había dado al ganado para beber.

En una destilería próxima se había roto un depósito que contenía 2.000 litros de alcohol; este líquido había ido á parar en parte al pozo de donde se sacaba el agua para abreviar el ganado. Pocos días después del tratamiento indicado por el veterinario, todo volvió á quedar en orden.

Academia Médicoquirúrgica Española. La Academia Médicoquirúrgica Española celebrará, bajo la presidencia del ministro de Instrucción pública, solemne sesión de apertura del curso de 1902 á 1903 mañana, á las nueve y media de la noche, en su local, Montera, 22, bajo. El secretario general D. Jacobo Lopez

Elizagaray, leerá el discurso resumen de los trabajos que la corporación realizó en el año anterior.

El presidente, D. Rafael del Valle y Aldabaldé, dará lectura del discurso inaugural, cuyo tema será: «El pronóstico en la tuberculosis pulmonar».

Pensiones

Se ha concedido á doña Isabel de la Pezuela, viuda del auditor general D. Juan Chinchilla, la pensión anual de 2.000 pesetas.

—Se ha dispuesto que sea abonada á doña María Isabel Lersundi y Blanco la pensión de 5.000 pesetas anuales que venía percibiendo su madre doña Felisa Blanco, como viuda del teniente general Lersundi.

Los obreros metalúrgicos

En el Salón de la calle de Atocha se celebró ayer un mitin organizado por la Sociedad de Obreros Metalúrgicos.

Hicieron uso de la palabra varios compañeros, y terminó el mitin sin que ocurriera el más pequeño incidente.

El premio Goldaracena

La Academia de Derecho y Ciencias Sociales de Bilbao, para honrar la memoria del difunto D. Benito Goldaracena, presidente que fué de la misma, abrió un concurso con objeto de adjudicar un premio de mil pesetas en metálico, denominado premio Goldaracena, al autor de la mejor monografía sobre el tema «La ley de accidentes del trabajo», en cuyo desenvolvimiento habían de hacer los concursantes un estudio crítico positivo de la ley de 30 de Enero de 1900, comparándola con las legislaciones extranjeras, relación de sus precedentes legales y reformas que en ellas debían introducirse.

El premio ha sido adjudicado á D. Hipólito González Rebollo, notario de Vitigudino.

Se concedió mención honorífica al autor del trabajo que lleva por lema «Pan y justicia», cuyo nombre no se ha hecho público.

Los pensionados de Roma

Calificados los trabajos que constituyen el envío de segundo año de los pensionados por la música en la Academia Española de Bellas Artes en Roma, se hallarán expuestos al público en los salones de la Real Academia de Bellas Artes de San Fernando los días 14, 15, 17, 18, 19, 20, 21 y 22 del corriente, de diez á doce de la mañana y de dos á cuatro de la tarde.

Cloque

Tolón 16.—Una locomotora que se hallaba en la mañana de hoy efectuando maniobras, chocó con el vagón de un tren en marcha, resultándose, como consecuencia de este accidente, cinco heridos.—Fabra.

CURIOSIDADES

Progreso del feminismo

Hasta ahora se conocían mujeres médicos, abogados y hasta jueces, pero no había habido marineros. Este paso se ha dado ya.

Una mujer de Saint Vaast-la-Hougue solicitó del comisario de Marina de este puer-

to que se le concediera el poder figurar en la tripulación de un buque de pesca. El comisario no se atrevió á resolver esta cuestión y la sometió al ministro de Marina, quien la ha resuelto favorablemente á la petición, pero con una sola limitación: las mujeres pueden alistarse como marineros, pero no podrán ser «patrón» de barco. Otro porvenir que se abre para las mujeres, pero muy limitado y nada cómodo.

Nuevo sistema penitenciario

En la célebre cárcel de moderno estilo de Fresnes se dan á los presos conferencias llamadas de moralización, las cuales, parece que producen los mejores resultados y que son muy apreciadas por los presos, tanto que la privación de ellas se considera como el mayor castigo.

Las conferencias se dan en un vasto anfiteatro, lleno de garitas cerradas, en las cuales sólo hay un agujero en dirección del conferenciante. En cada una de las garitas hay un hombre, que, con el oído pegado al agujero, oye en el más profundo silencio la conferencia, que da una de las notabilidades de la administración penitenciaria.

Cuando termina la sesión, los empleados abren las puertas, que están cerradas con fuertes cerrojos, y salen de las garitas los presos silenciosos y cubiertos con el capuchón, con dirección á sus respectivas celdas.

El seguro de la voz

Un primer tenor de la Opera Imperial de Moncou, M. Jourgine, ha tenido la idea de asegurar la voz.

Si la pierde, la Compañía de Seguros se obliga á pagarle la suma de 25.000 rublos.

Este es un paso progresivo dado en la extensión del seguro, y no debemos desesperar de ver el seguro de los políticos, el de los escritores contra la pérdida de sus facultades, y otros por el estilo. Pero en estos seguros la prima tendría que ser muy elevada, y aun así, se correría el riesgo de hacer las Compañías malos negocios.

Las encajeras de Brujas

Cuando se recorran los barrios pobres inmediatos á las antiguas murallas convertidas en paseos públicos, no se ve más que talleres al aire libre donde mujeres, jóvenes y niños, inclinados sobre la alomohadilla llena de afileres, manejan febrilmente los babillos de madera, trabajando en silencio, sin cantos ni conversaciones, á fin de no equivocar el trabajo, en el cual el cambio de un hilo les haría inutilizar la obra de todo el día.

Este trabajo tan pesado está miserablemente recompensado, á pesar del precio que alcanzan los encajes que así se hacen, algunos de los cuales pueden calificarse de verdaderas maravillas. Los jornales que se pagan son de 150 francos, y cuando se pagan 2 francos ya es el máximo á que se puede aspirar. Y aun hay millares de obreras flamencas que no cobran más de 50 á 60 céntimos por su trabajo de diez y aun once horas.

Y como los encajes se pagan mucho, resulta que los beneficios son para los comerciantes é intermediarios, que explotan el trabajo de aquellas infelices.

EDICION DE LA NOCHE

FIRMA DEL REY

Hoy han despachado con S. M. los ministros de Estado y Gracia y Justicia.

El primero puso á la firma los siguientes decretos:

Nombrando juez auditor de número del Supremo Tribunal de la Rota de la Nunciatura á D. Pedro Goy y Garrote, primer auditor superior del mismo Tribunal.

—Cartas contestando á S. A. S. el príncipe regente del Ducado de Sajonia Coburgo Gotha participando el feliz alumbramiento de S. A. I. y R. la archiduquesa Carolina María, y al príncipe regente de Baviera por el feliz alumbramiento de la princesa María Gabriela de Baviera.

El Sr. Puigcerver no ha llevado firma.

El Sr. Sagasta ha puesto á la firma de S. M. los siguientes decretos:

Nombrando vocal del Consejo de administración de la Caja de inútiles y huérfanos de la guerra, al inspector médico militar de primera clase D. Gregorio Andrés Spala.

—Jubilando á D. Antonio Meléndez Valdés, oficial mayor del Consejo de Estado, y concediéndole honores de jefe superior de administración civil.

Revisor arrollado por un tren

Asombrosa serenidad

Esta madrugada ha fallecido en el hospital Manuel Moreno, revisor del tren mixto, por el cual fué arrollado en el puente de Talavera cuando iba haciendo la revisión.

Con serenidad asombrosa se acabó de cortar con una navaja la pierna magullada, poniéndose el cinto de cuero fuertemente abrochado en la parte superior, con objeto de evitar la hemorragia y dar tiempo á que, advertida la desgracia, viniera una máquina á recogerle.—Mencheta.

La prensa francesa y la crisis

Paris 17.—El diario «La République Française» dice que el nuevo Gabinete español no puede ver ante sí vastos horizontes, á pesar de la simpatía y apoyo que el Sr. Sagasta encontró cerca del Rey. «Le Matin» se pregunta si la reconstitución del Gabinete será duradera.—Fabra.

Traslación de los restos de Colón

El duque de Veragua

Sevilla 17 (345 t.)

En el expreso, que ha venido con retraso, ha llegado el duque de Veragua, á quien esperaban en la estación las autoridades, el jefe del departamento de Cádiz, una comisión del Ayuntamiento y grupos de liberales. El ministro de Marina vestía uniforme de almirante, llevando el Toisón de Oro y otras condecoraciones. Una compañía de infantería, con bandera y música, hizo los honores.

El ministro se trasladó á la C

ALTOS HORNOS DE VIZCAYA

Sociedad anónima.—Capital social: 32.750.000 pesetas

Fábricas de hierro, acero y hojalata en Baracaldo y Sestao

- Ingote al cok de calidad superior para Bessemer y Martín-Siemens.
- Hierros puleados y homogéneos en todas las formas comerciales.
- Aceros Bessemer, Siemens-Martin y Troponas en las dimensiones usuales para el comercio y construcciones.
- Carriles Vignole, pesados y ligeros para ferrocarriles, minas y otras industrias.
- Carriles Phoenix ó Broca para tranvías eléctricos.
- Viguería para toda clase de construcciones.
- Chapas gruesas y finas.
- Construcciones de vigas armadas para puentes y edificios.
- Fundición de columnas, calderas para desplatación y otros usos y grandes piezas hasta 20 toneladas.
- Fabricación especial de hojalata.
- Cubos galvanizados.
- Latería para fábricas de conservas.
- Envases de hojalata para diversas aplicaciones.
- Impresión sobre hojalata en todos colores.
- Dirigir toda la correspondencia a Altos Hornos de Vizcaya.—Bilbao

PILDORAS del Dr. AYER

Son las mejores purgantes
Son puramente vegetales
Son fáciles de tomar y de digerir
SON AZUCARADAS.

Curan los Dolores de Cabeza, Curan la Dispepsia, Curan el Estreñimiento, Curan los Desarreglos del Hígado y Abren el Apetito.



Nadie debe estar sin una cajita de las Pildoras Purgantes del Dr. Ayer, para poder tomar una pequeña dosis á los primeros síntomas de indigestión, y evitar así un sinnúmero de enfermedades.

Preparadas por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., U. S. A.
PRIMER PREMIO EN LAS Exposiciones Universales de Barcelona y Chicago.

REGALIZ PECTORAL L. B. á base de alquitrán

La superioridad de esta pasta, sobre las otras pastillas, ha sido reconocida por todos los que han hecho uso de ella.—Precio de la caja: 3 reales en todas las farmacias.—Debe exigirse la marca L. B. en rojo en la faja que rodea la caja.

Fábrica en Bayona: L. Le Reuf

Para tener verdadera AGUA DE VICHY (FRANCIA)

Exigir el nombre de la Fuente en el rótulo y en la cápsula.—Célestins: gota, arenillas, diabetes.—Grande-Grille: hígado.—Hopital: estómago.—Téngase cuidado de designar las fuentes.—De venta en las buenas farmacias.

LA ESTRELLA

Sociedad anónima de Seguros.—Capital social: 10.000.000 de pesetas.—Valores depositados en garantía: 12.000.000 de pesetas.—Administradores, depositarios y banqueros: Banco de Cartagena, Banco Asturiano de Industria y Comercio y Banco de Grón.—Seguros: incendios, marítimos, valores, vida y rentas vitalicias.

Delegación en Madrid: MAYOR, 33, principal.

Servicios de la Compañía Trasatlántica

LÍNEAS DE CUBA Y MÉJICO

SERVICIO DEL NORTE.—El día 19 de Noviembre saldrá de Santander y el 20 de Coruña, el vapor

CATALUÑA

directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costa firme y Pacífico con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia. Combinaciones para el litoral de Cuba á isla de Santo Domingo.

SERVICIO DEL MEDITERRANEO.—El día 26 de Noviembre saldrá de Barcelona, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz el vapor

MANUEL CALVO

directamente para New-York, Habana, Progreso y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados-Unidos, litorales Cuba á isla de Santo Domingo.

LÍNEA DE VENEZUELA-COLOMBIA

El día 11 de Noviembre saldrá de Barcelona, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz, el vapor

MONTSERRAT

directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabanita, Puerto Cabello y la Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico, y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris, con trasbordo en Habana.

LÍNEA DE FILIPINAS

El día 8 de Noviembre saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias, el vapor

ALICANTE

directamente para Port-Said, Suez, Aden, Colombo, Singapore y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de África; de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

LÍNEA DE BUENOS AIRES

El día 2 saldrá de Barcelona, el 3 de Valencia, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz, el vapor

REINA MARÍA CRISTINA

directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

LÍNEA DE FERNANDO POO

El día 25 de aldrá de Barcelona y el 30 de Cádiz para Fernando Poo, con escala en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la costa occidental de África y Golfo de Guinea.

LÍNEA DE CANARIAS

El día 17 saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante, el 20 de Málaga y el 22 de Cádiz, el vapor

N. L. VILLAVERDE

directamente para Casablanca, Mazagán, Las Palmas y Santa Cruz de Tenerife y Santa Cruz de la Palma, regresando á Barcelona por Santa Cruz de Tenerife, Cádiz, Málaga (facultativa), Alicante y Valencia.

Llegada á Las Palmas de Gran Canaria, el 26 de cada mes.—Salida de id., el 27 á las 10 horas.—Llegada á Santa Cruz de Tenerife, el 27 á las 15 horas.—Salida de id., el 28 á las 18 horas.—Llegada á Santa Cruz de La Palma, el 26 á las 6 horas.—Salida de id., el 29 á las 16 horas.—Llegada á Santa Cruz de Tenerife, el 30 á las 6 horas.—Salida de id., el 1.º á las 10 horas.—Llegada á Las Palmas de Gran Canaria, el 1.º á las 15 horas.—Salida de id., el 1.º á las 18.]

LÍNEA DE TÁNGER

Salidas de Cádiz: Lunes, miércoles y viernes.
Salidas de Tánger: Martes, jueves y sábados.

LA ROSARIO EL REY DEL TOCADOR

Gran fábrica de JABONES, comunes, finos y perfumados
Especialidad en aguas de Tocador KAWANGA, DIVINA, FLORIDA, BRISA, DE LA MONTAÑA, extractos superfinos para el pañuelo, y en toda clase de perfumería.

PEREDA Y COMPAÑÍA.—SANTANDER

TOS
Ya sea la TOS entral ó de resfriado, seca, nerviosa ronca, fatigosa por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con estas **PASTILLAS**, siendo sus efectos tan seguros y rápidos que casi siempre desaparece la TOS antes de concluir la primera caja.

Alivio ó curación del **ASMA** ó sofocación por medio de los **CIGARRILLOS BALSÁMICOS** ó los **PAPELES AZOCADOS** que prepara el mismo Dr. ANDREU, con los cuales logra el asmático un alivio instantáneo y descansa durante la noche. Pídase el prospecto.

ELIXIR
CURACION CIERTA
ENFERMEDADES DE ESTOMAGO
Papalina TROUETTE
(Pepsine Vegetal)
PARIS, Venta por Mayor, TROUETTE-PERRET
163 y 165, Calle de Saint-Antoine.
Deposito en todas las Farmacias.

PERFUMERIA GELLE FRERES
Paris, rue d'Argou 30
GELLE FRERES
PASTA DENTIFRICA GLYCERINA
El unico dentifric que reana á una calidad excepcional una pureza sin igual.
El que la emplee una vez la adoptará para siempre.
DEPOSITO EN TODAS LAS PERFUMERIAS DE ESPAÑA.

Ibarra y Compañía
SEVILLA
Línea regular de vapores
entre Bilbao, Sevilla, Marsella y puertos intermedios
DOS SALIDAS SEMANALES de los puertos comprendidos entre **BILBAO Y MARSELLA**
Servicio semanal entre Pasajes, Gijón y Sevilla
Tres salidas semanales de todos los demás puertos **HASTA SEVILLA**
Servicio quincenal con Bayonney Burdeos

"LOS TIROLESES,"
Empresa anunciadora
Rápidas propagandas.—Anuncios en todos los periódicos.—Grandes descuentos á los anunciantes.—Anuncios en teatros, vallas, mediatepas y sitios fijos.—Esquelas de defunción y aniversario.—Pídanse tarifas á las oficinas
Conde de Romanones
(antes Barrionuevo), núms. 7 y 9, entresuelo.

PARA
toda clase de enfermedades y anuncios, A. Delgado, Barquillo, 55.
Linimento Gencan
Para los caballos
Solo este preparado, tópicamente y en pocos días las cojeras, lisiaduras, esguinces, alcañones, moletas y esparavanes alifafes, sobrehueros, roedades, etc.—Revolutivo y resolutivo inmejorable en las enfermedades de las articulaciones.—Depósito general: Farm. Gencan, 276, rue St-Honoré, París.
Bronquitis, Curación asegurada de todas las afecciones pulmonares. Todos los que padecen del pecho deben tomar las cápsulas del Dr. Fournier.—22, Plaza de la Madeleine, 22, París.
PROFESOR.—No ofrece para dar lecciones de 1.ª y 2.ª enseñanza en su casa y á domicilio.
Argensola, 2, 4.º

para él. Militar con toda su alma, encontraba agradables todas las fatigas que van unidas á vida semejante; y dormir en las tiendas, saltar á caballo de improviso, viajar toda una noche por entre los peligros de un país enemigo, causando terror á las mujeres y á los chiquillos, era lo que él llamaba una vida activa y bien empleada, vida que él no hubiera abandonado si su salud, gravemente alterada después de la pacificación de Argelia, no le hubiese obligado á volver á Francia.

Durante su último año de estancia en Africa, recibió el príncipe de Egmont en su oficina de registro militar, presentándole éste una carta de recomendación del general Lamoriciere, lo que le obligó á hospedarle en su propia casa.

Atormentado por un amor no correspondido, el príncipe viajaba por distraerse y quiso conocer aquel país, donde los medios de comunicación como los de seguridad personal, dejaban mucho que desear.

Al principio, aquel galán atardecido, ligero, perfumado, desagradó soberanamente al capitán Bruneau, y prometió jugarle una broma de las suyas, que le desbarazase del príncipe por mucho tiempo.

Por carácter y por costumbre, el capitán era cada vez más rudo y de un aspecto y maneras casi brutales, lo que el príncipe había apercibido desde luego; pero le toleraba por necesidad, porque nadie más que él hubiera podido darle en aquel país caballos y escolta que él necesitaba.

Después de un cambio de frases un tanto inciviles por parte del jefe de la oficina militar, la conversación languidecía, el príncipe estaba distraído, cansado, y dejábase caer en un silencio precursor del sueño. Sus miradas vagaban

á lo largo de las paredes blancas de la estancia, formando una pobre idea de los objetos que la decoraban y del gusto de su huésped. Pipas árabes, algunas armas, en las puertas unas cortinas de vivos colores que revelaban lo próximo de las lanerías de Túnez, y por fin sus ojos apercibieron encima de un trofeo berberisco una estampa que representaba un retrato de mujer.

El príncipe se caló sus lentes y reconoció el retrato de mi madre, dando un salto en la silla y exclamando:

—Por mi santo patrón! Esto es demasiado: ¡Cuando se está embrajado, el diablo viene sin cesar á la carga!

—¿Qué tenéis?—le preguntó el capitán, disgustado de verse arrancado al silencio que guardaba.

—Tengo, que ese hombre y esa imagen me persiguen siempre. ¡La Tasca, siempre la Tasca! Hasta el fondo del desierto donde me refugio por huir de ella...

—¿Cómo! ¿vos también?—exclamó á su vez Santiago Bruneau.—Hacedis lo que yo, lo que haremos muchos, porque debemos ser muchos.... ¡Todos los que han oído y han visto á esa mujer no podrán menos de adorarla!

Y el capitán, ansioso á su vez de oír hablar de su ídolo, se apercibió entonces de que su huésped estaba mal colocado y se levantó á ofrecerle asiento más cómodo.

—Sí, en efecto—replicó el príncipe—somos muchos, muchos....

—Pues bien, á mí me es igual—repuso el capitán;—eso no impedirá que ella sea la única pasión que ha sentido mi corazón, que puedo juraros no tiene nada de impresionable. Ese grabado, amarillo por el tiempo, me ha seguido á todas partes, á la tienda como á la batalla, y no pase un solo día sin contemplarle desde el año 1832.

—¡1832! ¿Entonces es á Paulina Tasca á quien amáis?

—Toma, ¿pues á quién había de ser?

—A su hija.

—¿Tiene una hija?

—Sin duda. ¿De dónde salís?

—De Africa.

—¡Ya se conoce! ¿Y es á la madre á quien profesáis tan ardiente amor?

—La amo con furor, os he dicho que es la única pasión de mi vida; sin embargo no la he hablado nunca, ni la he visto más que en el teatro hace veintidós años.

El príncipe lanzó una carcajada y exclamó:

—Mi querido capitán, vuestra ninfa tiene á la sazón sesenta y dos años.

Esta observación desconcertó un tanto al capitán, que permaneció un instante perplejo, y después, ofreciéndole á su huésped un vaso de cerveza que le acababan de traer, murmuró:

—¿Lo creéis así?

—¿Cómo si lo creo, estoy seguro!—dijo el príncipe.

—¡Imposible!

—Os repito que vivo en París habitualmente, que vengo de él, y sólo que me digo. Preciso es haber vivido como vos en los desiertos africanos veinte años, para figurarse todavía á la cantante, á la célebre Tasca, joven y bella, ha nacido antes del siglo, ¡qué diablo!

Y el príncipe, tomando su revancha contra su desatento amigo, lanzó una segunda carcajada más sonora que la primera. Jamás le había ocurrido á nadie burlarse del terrible Bruneau. La novedad le fué poco grata y experimentó la impresión del jineta desmontado á presencia del enemigo. Un ordenanza entró á la sazón con un servicio de café, y le gritó con voz de trueno:

—¡Llévate ese café, imbécil; encarga

que nos hagan de comer una buena comida.... ¿Entiendes, animal?

Una hora después, en la mesa y á los postres, exclamaba Bruneau:

—Ma decíais, querido príncipe, que estábais hechizado por la Tasca. A mi vez os preguntaré: ¿Es por la hija? Pero, perdonad, soy quizá indiscreto....

El príncipe había comido bien y bebido mejor; el vino de aquel país era bueno, y sin haber abusado, S. A. se encontraba dispuesto á confianza precursora de una buena digestión. Tendiose sobre el diván cubierto de una tela de damas, cogió marroquí, encendió un cigarro y respiró con tono familiar:

—No, mi querido capitán, no sois indiscreto, habéis empezado por confesarme vuestra pasión de la juventud, y á mi vez os confesaré la mía; después de todo, este deplorable amor se ha hecho bastante público para que pueda rebullaros noticias de él. Amo, en efecto, á una mujer caprichosa, extraña, á María Tasca, hija de la célebre cantante.

—¿Y qué edad tiene esa niña?

—Veinticuatro años.

—¿Se parece á su madre?

—Mucho, aunque no es tan hermosa.

No posee aquella pureza de líneas que ha conservado por muchos años la ilustre cantante y que tan fielmente ha reproducido en ese retrato el lápiz de Mercuri. Os confesaré que á primera vista María Tasca no parece linda, pero en breve su hermosura ejerce una fascinación sobre la inteligencia, sobre el corazón, sobre los sentidos... Es un diablillo demasiado convencido de su valor y capaz de hacer perder el seso al hombre más flemático.

—¿Es una mujer ligera?

—No!ta, es simplemente una coqueta en grado supremo, un diablillo de malicia, de trayesura... Os digo que estoy